

Adapun identitas konselor pada bimbingan konseling Islam: penyesuaian diri anak pada lingkungan dalam tinjauan teori Schneiders (studi kasus anak putus sekolah di desa Priyoso kec. Karangbinangun Lamongan).

Nama : Ni'matus Sholikha
Tempat, tanggal lahir : Lamongan, 29 Juli 1994
Jenis kelamin : Perempuan
Agama : Islam
Pendidikan : Mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya
Semester : XIII
Riwayat Pendidikan
TK : Tunas Harapan
SD : SDN Priyoso Kec. Karangbinangun Lamongan
SMP : SMP Negeri 1 Glagah
SMA : SMA Hasyim Asy'ari 2 Glagah Lamongan
Pengalaman konselor :

Mengenai pengalaman konselor, konselor pernah menempuh mata kuliah pengantar bimbingan dan konseling, bimbingan konseling Islam, psikologi perkembangan, teori konseling, konseling lintas budaya, appraisal konseling. Konselor juga pernah melakukan PPL (Praktek Pengalaman Lapangan) di Pondok Pesantren Modern Al-Amanah Junwangi Krian, Sidoarjo, kemudian melaksanakan KKN (kuliah Kerja Nyata) selama 1 bulan di desa Nglajang kecamatan Sugihwaras kabupaten Bojonegoro. Konselor juga mendapatkan tugas praktikum konseling selama perkuliahan, hal ini

mengerti apa yang diinginkan anaknya karena dalam kenyataannya anak tersebut sampai sekarang belum bisa mengungkapkan apa yang menjadi alasan dia tidak bisa menyesuaikan diri pada lingkungannya.

Berdasarkan wawancara yang telah dilaksanakan maka orang tua anak tidak bisa menyesuaikan diri ini, berkenan untuk diwawancarai agar bisa memberikan inspirasi bagi orang tua lain agar tidak putus asa jika mereka memiliki anak tidak bisa menyesuaikan diri terhadap lingkungannya.

b. Latar Belakang Keluarga

Status keluarga ini dilihat dari segi keluarga itu sendiri, keluarga yang sederhana, harmonis, keluarga yang lengkap, yang memiliki lima anak, dimana keluarga ini saling bahu membahu antara satu dengan yang lain, keluarga ini adalah keluarga yang utuh, dilihat dari kasat mata keluarga ini seperti tidak ada masalah.

Di masyarakat pun di kenal sebagai keluarga yang harmonis, jarang sekali keluarga ini bermasalah dengan orang lain dan sering bersosialisasi dengan tetangga sekitar. Keluarga ini ramah dan meskipun dalam segi pendidikan hanya lulusan SD, disamping itu keluarga ini dalam beribadah kurang. Banyak yang mengatakan keluarga ini keluarga sederhana. Dari wawancara dengan tetangga sekitar kurangnya memotivasi anaknya dengan baik.

Komposisi keluarga terdiri dari Ayah, Ibu, dan Anak. Dari wawancara yang di lakukan, keluarga ini mempunyai lima anak, 1 perempuan dan 4 laki-laki, ayah sebagai kepala keluarga, ibu sebagai ibu

rumah yang serba dimanja dan relatif bebas ke suasana sekolah yang relatif beraturan. Mereka dihadapkan pada situasi lingkungan sosial yang berbeda dengan lingkungan keluarga. Mereka harus berinteraksi dengan orang lain yang belum terlibat secara intim sebagaimana dalam keluarga. Menghadapi perubahan tersebut tiap-tiap anak memperlihatkan perilaku yang berbeda-beda. Ada diantara mereka yang mengartikan perubahan lingkungan tersebut sebagai tekanan dan hukuman yang harus dihadapi seperti menghadapi rintangan-rintangan sosial yang baru mereka ini tidak jarang mengalami kesulitan dalam penyesuaian diri dengan lingkungan yang baru tersebut, dan kesulitan tersebut menimbulkan problem-problem perilaku dalam proses belajarnya, seperti yang diungkapkan oleh Thompson & Rudolph. Melalui informasi dari teman sebayanya seperti kasus yang dialami M. Thohal M. ini, si Thohal merasa takut ketika ada hafalan pada mata pelajaran Pendidikan Agama Islam atau yang sering kita sebut dengan PAI. M. Thohal merasa tidak bisa menyesuaikan diri (adanya rasa cemas) terhadap mata pelajaran yang dia hadapi sehingga dia memutuskan untuk tidak melanjutkan sekolah. Dua bulan lamanya dia tidak bersekolah. Bergantian guru mendatangi rumahnya untuk membujuk si Thohal untuk bersekolah lagi, dan hasilnya nihil. Menurut informasi ibunya sendiri, apabila didatangi oleh gurunya, Thohal lari ke kamar dan mengunci kamar dan setelah tidak ada orang dia kembali lagi untuk melanjutkan menonton televisi. Sehingga dengan keadaan M. Thohal M. yang seperti demikian, menjadikan peneliti

tertarik, dan ingin mengulas lebih lanjut tentang kasus yang dialami oleh anak di desa Priyoso kec. Karangbinangun Lamongan mengenai penyesuaian diri yang dialami oleh M. Thohal M., salah satu konseli yang ingin saya teliti. Dan peneliti ingin mengetahui lebih dalam lagi bagaimana perkembangan penyesuaian diri M. Thohal M., dengan lingkungannya hingga sekarang.

B. Proses Konseling

1. Deskripsi Proses Bimbingan Konseling Islam: Penyesuaian Diri Anak Pada Lingkungan dalam Tinjauan Teori Schneiders (Studi Kasus Anak Putus Sekolah di Desa Priyoso Kec. Karangbinangun Lamongan)

Dalam proses pelaksanaan ini konselor berusaha membangun *rapport* (hubungan konseling yang akrab dan bersahabat) dan konselor menciptakan keakraban dengan konseli dengan bersilaturahmi ke rumah konseli. Dalam hal ini konselor berusaha untuk menerapkan bimbingan dan konseling islam dengan terapi rasional emotif dalam membantu konseli agar dapat menyelesaikan masalahnya. Setelah melakukan pendekatan dan mengetahui identitas konseli, dan mengetahui masalahnya maka pada tahap ini konselor mulai menggali permasalahan yang sebenarnya sedang dihadapi konseli melalui beberapa langkah-langkah dalam melakukan konseling, langkah-langkah tersebut antara lain.

dan tidak mau untuk menampakkan wajahnya kepada siapapun itu orangnya. Bahkan, perilaku Thohal tampak semakin tidak seperti biasanya. Apalagi Thohal adalah putra bungsunya. Rasa minder pun pernah dialaminya. Tapi perasaan itu justru menyadarkannya bahwa ia harus menerima Thohal bagaimanapun adanya. Namun dalam wawancara Ibu hanya mengatakan “*nggak tau dan nggak tau*”. Mereka kurang mendorong si Thohal untuk menjadi tetap semangat dan bisa menyesuaikan dirinya. Dan upaya-upaya yang dilakukan Orang tua dalam menangani anaknya yang tidak bisa menyesuaikan dirinya terhadap lingkungannya. Menurut pengakuan orang tua Thohal, memang sejauh ini ketika Thohal tidak lagi sekolah tindakan yang dilakukan orang tua tidak terwujud dengan jelas. Orang tua memilih untuk membiarkan dan kurang adanya motivasi terhadap Thohal. Ketika Thohal kurang beradaptasi dengan lingkungannya, menurut masyarakat orang tua lebih membiarkan dan guru yang menangani Thohal pun berkata seperti demikian bahwa Thohal kurang adanya dorongan dari orang tua dan kurang adanya tindakan yang tegas.

2) Hasil wawancara dengan tetangga konseli

Wawancara dilakukan pada tanggal 26 Mei 2016 di kediaman tetangga konseli dan kebetulan informan ini adalah teman saya sendiri. Dengan begitu kami konselor dan tetangga konseli bisa bercengkrama dengan santai dan lebih akrab, tanpa adanya rasa

Konseli	“emmm baiklah mbak, saya setuju”	
Konselor	“baik, kalau begitu. Coba Thohal ceritakan. Apakah yang saat ini menjadi ganjalan di hati Thohal?”	<i>Eksplorasi</i>
Konseli	“Begini mbak, saya malu yang mau masuk sekolah mbak.	<i>A-(Assesment)</i>
Konselor	“em...bisakah Thohal menjelaskan lebih detail lagi kepada Mbak?”	<i>Lead</i>
Konseli	Emm.. sudah lama saya ngga sekolah dan memang memutuskan ngga sekolah selama kurang lebih 3 bulan. Saya malu dengan teman-teman. Melihat postur tubuhku besar sendiri dan saya kalau di suruh afalan itu rasanya cemas serta kalau di suruh menjadi petugas upacara, esoknya saya ngga masuk sekolah.	<i>B-(Activity)</i>
Konselor	“Dengan kata lain Thohal merasa cemas dan malu karena cemooh teman, hafalan dan menjadi petugas upacara begitu?”	<i>Clarification</i>
	“Apa yang membuat Thohal cemas ketika hafalan dan takut karena ditunjuk menjadi petugas upacara?”	<i>Eksplorasi</i>
Konseli	Iya mbak aku malu, minder dan takut dengan sendiriku aku merasa nggak bisa yang berbau arab-arab begitu rasanya itu tekanan bagi saya. Dan untuk teman-teman seharusnya mereka tahu, ngga usalah ngata-ngata.n saya seperti itu”	<i>C-(Belief)</i>
Konselor	“Hmm.. apa yang membuat adek tertekan?”	<i>Eksplorasi</i>
Konseli	“masalahnya saya kurang mengerti tentang tulisan arab dan ketika saya disuruh hafalan itu adalah suatu tantangan ?”	
Konselor	“Kenapa adek tidak ingin belajar dan mendalami yang berbau-bau arab gitu dek? Kan ada TPQ, dhe mus, dhe mukri, pak aji yang bisa dijadikan guru ngaji ?”	<i>Eksplorasi</i>
Konseli	“emm.. iya mbak karena kesalahan waktu ya gitu kalo diajar ngaji itu pasti kurang maksimal dan saya males mbak mesti ikutan teman bermain dan lupa ngaji”	
Konselor	“lalu dengan cara itu adek tau kan gimana dampak sekarang untuk adek?”	<i>Restatement</i>
Konseli	“Iya mbak”	
Konselor	“Thohal sudah tahu belum bahwa menjadi bisa apapun itu harus berusaha dan belajar kan?”	<i>Lead</i>
Konseli	“Iya mbak, saya tahu.....”	
Konselor	“Nah....berarti Thohal sudah tahu bahwa memang disetiap pelajaran memang harus kita pertanggungjawabkan apapun kenyataannya bukan?”	<i>Lead</i>
	“bukankah Thohal sekarang sudah kelas 6 dan mau lanjut ke sekolah yang lebih tinggi alias SMP ?”	<i>Factual reassurance</i>
Konseli	“Iya sich mbak, tapi kan saya malu. Setelah ngga masuk beberapa lama itu, dan saya kurang bisa menyesuaikan diri itu mbak.”	<i>D-(Consequence)</i>
Konselor	“Nah mari kita pikirkan bersama-sama, Thohal ngga masuk sekolah hanya karena ejekan dan cemooh teman, takut hafalan dan takut disuruh menjadi petugas upacara. Sedangkan orang tua menginginkan kamu untuk lebih baik dan menjadi yang terbaik sebagai anak bungsunya. Guru-guru mengkhawatirkanmu, dan ketika kamu tidak mengerti pelajaran kenapa tidak mencoba	

	untuk bertanya dan ketika kamu belum siap untuk jadi petugas upacara kenapa tidak mencoba untuk menolak ? “Bagaimana Thohal apa sudah dipikirkan seperti kata mbak?”	<i>Confrontation</i>
Konseli	“Heem mbak, saya ingin teman-teman saya tidak mencemooh lagi. Berbuat sesuai dengan mau saya. Dan saya belum sempat memikirkan seperti yang mbak bilang itu”.	
Konselor	“mbak senang dek, kamu bisa bersikap seperti ini, mau memikirkan ini”.	<i>Reinforcement</i>
	“mbak mengerti apa yang Thohal rasakan.”	<i>Empati</i>
Konseli	“tetapi saya harus gimana ya mbak biar saya bisa menyesuaikan diri lagi dengan lingkungan sekitar saya mbak?”.	
Konselor	“Tentunya banyak cara...coba Thohal, bagaimana cara mengatasinya, Coba utarakan kepada mbak ?”	<i>Lead</i>
Konseli	“Emmm...apa ya mbak...saya bingung...”	
Konselor	“masih bingung? Mari kita pikirkan bersama-sama, Thohal pasti bisa...”	<i>Restatement</i> <i>Reassurance</i>
Konseli	“aduh pusing mbak, gak tahu. Kalau saya kelamaan mikir nanti saya di sini keburu sore mbak”	
Konselor	“Baik, mbak beri tugas. Setelah keluar dari sini, jika Thohal bertemu dengan teman-teman dan siapapun itu, Thohal menyapanya dengan ‘hai’ atau ‘hallo’ begitu. Jika memang Thohal masih enggan berbicara, jika Thohal bertemu mereka cukup tersenyum saja. Bagaimana, setuju?”	<i>Home Work</i> <i>Assignments</i>
Konseli	“Baik mbak, saya akan lakukan”	
Konselor	“kalau begitu, kita cukupkan dulu, kapan Thohal akan melaporkan hasil tugas mbak tadi? Besok atau kapan?”	<i>Termination</i>
Konseli	“emmmm tiga hari lagi mbak.	
Konselor	Oke dek. Kalau begitu mbak permisi dulu yah dek. Assalamu’alaikum..	<i>Salam</i>
Konseli	Iya mbak. Wa’alaikum salam..	

2. Konselor lebih edukatif-direktif kepada konseli yaitu dengan memberikan imitasi-simulasi.

Langkah kedua, konselor memberikan imitasi-simulasi terhadap konseli. Disitu konselor memerankan sebagai Wali Kelas 6 dan si konseli sebagai dirinya sendiri yang mencoba untuk menyesuaikan diri terhadap lingkungan sekitar, guru maupun teman-temannya.

Konseli	“tapi saya masih bingung Mbak, gimana lagi harus berhadapan dengan temen-temenpelajaran itu. Apa lagi saya juga masih malu dan masih minder”.	
Konselor	“Oke ...Mbak bantu ya.. Mbak beri contoh suatu simulasi, bagaimana cara menjalin hubungan dengan teman-teman dan guru yang baik, yang nantinya Thohal harus mempraktekkan simulasi ini..bagaimana??”	<i>Lead</i>
Konseli	“emm... Baik Mbak....saya mau mencobanya.”	
Konselor	“Nanti Mbak memerankan sebagai Pak Lazim yang kamu takuti ketika memberi tugas, dan Thohal memerankan sebagai diri sendiri ya....bagaimana, Thohal siap?”	<i>Lead</i>
Konseli	“Saya siap Mbak.. saya mulai ya Mbak”	
<i>Imitasi-simulasi</i>		
Simulator 1 (Thohal)	“Pak Lazim...Saya kurang paham dengan yang berbau hafalan itu, saya meminta untuk bimbingan bapak”.	
Simulator 2 (Pak Lazim)	“Iya Thohal...wah....itu mudah, nanti bapak ajarin? Kamu kan jagonya”	
Simulator 1 (Thohal)	“iya nanti kapan pak ?”	
Simulator 2 (Pak Lazim)	“pas bapak longgar waktu nak, gimana kalo pas istirahat jam sekolah saja?”	
Simulator 1 (Thohal)	“iya....baiklah pak”.	
Simulator 2 (Pak Lazim)	“ya sudah”.	
Simulator 1 (Thohal)	“Okey...terima kasih pak....”	
Konselor	“Itu contoh simulasi dari Mbak..untuk bisa menyesuaikan diri lagi dengan orang-orang di sekitarmu. Thohal akan mempraktekkan seperti Mbak kan?”	<i>Lead</i>
Konseli	“Oke Mbakk. Saya akan mempraktekkannya”.	
Konselor	“setelah praktek simulasi tadi, apa yang Thohal rasakan, dan hikmahnya apa??”	<i>Eksplorasi</i>
Konseli	“Wah saya mendapat hikmah Mbak, setelah praktek dengan Mbak tadi, ternyata untuk menyesuaikan diri harus dijalin dengan komunikasi, yang seperti Mbak ajarkan tadi...”	
Konselor	“betul sekali...tanpa komunikasi penyesuaian diri terhadap lingkungan sekitarmu tidak mungkin terjalin kembali.”	<i>Restatement</i>
	“Jadi apa Thohal akan diam terus dan tidak melakukan apa-apa dan apa akan terus tidak sekolah?”.	<i>Confrontation</i>
Konseli	“Gak Mbak, saya sadar Mbak bahwa pemikiran saya tidak rasional, bila saya langsung memutuskan tidak sekolah. Itu salah besar. seharusnya kesalahan kemarin menjadikan saya lebih baik lagi. toh itu untuk kebaikan juga...”	<i>Disputting</i>
Konselor	“Benar sekali Thohal...Mbak turut senang Thohal menjadi pribadi yang lebih baik seperti itu”	<i>Reinforcement</i>
Konseli	“Hehehe, Mbak bisa saja, itu juga berkat bantuan dari Mbak ehehe”	
Konselor	“Senang rasanya bisa membantu Thohal...”	<i>Lead terbuka</i>

3. Konseli ingin merubah kesehariannya untuk menjadi lebih baik, mulai bisa ngobrol dengan guru atau teman-temannya.
 4. Konseli akan berusaha menjadi pribadi yang bermanfaat dan bisa mewujudkan targetnya.
 5. Konseli semangat melakukan rencana tindakan yang telah konseli rencanakan bersama konselor saat proses konseling, karena merencanakan tindakan yang spesifik tersebut merupakan fungsi perbaikan perilaku konseli.
 6. Konseli mulai sadar dengan pemberian imitasi-simulasi yang diberikan oleh konselor itu memang benar-bener bermanfaat untuk masa depannya.
 7. Konseli pun bersemangat untuk melakukan gerakan perubahan.
- e. ***Follow up dan tindak lanjut***

Setelah konselor memberi terapi kepada konseli, langkah selanjutnya *follow up*. Yang dimaksud disini untuk mengetahui sejauh mana langkah konseling yang telah dilakukan mencapai hasilnya. Dalam langkah *follow up* atau tindak lanjut, dilihat perkembangan lanjut selanjutnya dalam jangka waktu yang lebih jauh.

Dalam menindak lanjuti masalah ini konselor melakukan *home visit* sebagai upaya dalam melakukan peninjauan lebih lanjut tentang perkembangan atau perubahan yang dialami oleh konseli setelah konseling dilakukan.

- 4) Konseli dapat merubah sikap cemas terhadap pelajaran yang dia takuti.
- 5) Konseli sudah mulai menjalankan kegiatannya sesuai target dan tidak membuang-buang waktu.
- 6) Konseli mampu mengoptimalkan hari-harinya dengan belajar.
- 7) Konseli mampu merubah tingkah lakunya menjadi lebih baik lagi, mulai bisa ngobrol dengan guru atau teman-temannya.

2. Bimbingan Konseling Islam: Penyesuaian Diri Anak Pada Lingkungan

Setelah melakukan proses pelaksanaan bimbingan konseling Islam: penyesuaian diri anak pada lingkungan dalam tinjauan teori schneiders (studi kasus anak putus sekolah di desa Priyoso kec. Karangbinangun Lamongan), maka peneliti mengetahui hasil dari proses pelaksanaan bimbingan konseling islam yang di lakukan konselor cukup membawa perubahan pada diri konseli.

Untuk melihat perubahan pada diri konseli, konselor melakukan observasi dan wawancara dengan langsung mendatangi rumah konseli. Adapun perubahan konseli sesudah proses pelaksanaan bimbingan konseling Islam, setelah memahami dan mendapatkan arahan dari konselor yang dilakukan dalam proses bimbingan konseling Islam, konseli mengalami perubahan dalam dirinya yaitu: konseli sudah bisa membuat ibunya senang karena ada perubahan dari anaknya, konseli

